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从昔日街头绿色风景线，到如今残缺不全鲜有人骑

尴尬的公共自行车该“骑”向何方

文/片 记者 宋祖锋

公共自行车需要押金
租车流程繁琐“劝退”骑行者

7月26日上午，在青岛市即墨区鹤山路利
群商厦公共自行车租赁点，26个锁止器上只
停放着10辆公共自行车。

“很少有人骑，我们也不知道怎么操作。”
在附近纳凉的一位市民说。虽然该租赁点位
于即墨繁华商圈，人流量比较大，但上午10点
左右，记者观察20多分钟，也没看到有市民租
车骑行。

记者从现场查询机张贴的租车流程上看
到，市民想骑车，首先要关注“即墨区公共自
行车运营中心”公众号，然后点击微信租车，
填写信息注册登录。

登录以后，要点击余额充值，充值金额
229元，其中包括199元押金和30元余额。充完
值后，点击扫一扫，扫一下锁止器上的二维
码，即可租车。

还车时，要将车推入车位，收到还车提醒
后表示还车成功。

据了解，即墨区公共自行车采取“限时免
费、阶梯收费”的方式，从车辆锁止器内取出
时，系统自动开始计时，1小时内免费，不足1
小时的按1小时计；超出1小时的，每小时加收
1元；24小时内10元封顶。

虽然公共自行车一小时内免费，但相比
共享电动车无需押金、扫码即走的租车模式，
公共自行车租车流程过于繁琐，让许多市民
望而却步。

18个车位仅停4辆车
两辆还“带病”上岗

在即墨区外经贸大厦公共自行车租赁站
点，18个锁止器上只停放着4辆自行车，其中一
辆自行车座椅被割破没有修复，还有一辆自行
车刹车失灵，存在很大的安全隐患。还有的锁
止器显示屏模糊不清，很难用手机扫码成功。

同样，在位于文峰路的豪第九号小区南
门站点，6个锁止器显示屏出现故障，市民根
本无法扫码租车。大部分车辆的车把、座椅布
满灰尘，有的车辆车架有锈迹，鲜有保养维护
的迹象。

在墨河公园站点，公共自行车车把、座椅
布满灰尘的状况同样存在，有的车把甚至结
了蜘蛛网，显然长期“遇冷”鲜有人骑行。有的
自行车链条长时间缺少维护保养，已经严重
锈蚀，给出行埋下安全隐患。

据悉，即墨区公共自行车运营初期，短短
几个月使用量近10万人次，一时间大街上骑
行的绿色车辆，成为即墨一道靓丽风景。6年
多时间过去了，日前，记者以市民身份咨询有
关方面得知，2023年即墨区公共自行车月平
均骑行仅为600人次左右，使用率大幅降低。

站点只覆盖部分区域
二期项目迟迟未实施

公共自行车最重要的就是布局要合理，
市民租车还车方便。但是记者调查发现，从文
峰路豪第九号站点一直往东，途经即墨一中
等学区以及众多居民区，公共自行车并没有
设置站点，所以市民租车出行后，根本无法还
车，非常不便。

记者了解到，即墨区首批公共自行车项
目设置站点30个，范围主要位于即墨华山三
路以东、烟青路以西、青威路以南、长江二路
以北的区域。所以，居住在即墨城区东部的市
民根本无法租车出行，就连即墨古城热门景
区周边也没有租赁点。

据悉，2017年，即墨区曾计划建设公共自
行车系统二期，建设范围主要位于青威路以
南、珠江二路以北、烟青路以东、烟青一级路
以西，鹤山路向东延伸至创智新区，计划增设
站点80个，投放自行车1500辆，原计划当年10
月底前建成运营。

但是直到2018年，公共自行车二期仍未
见任何施工迹象。2018年8月，有市民通过即
墨区政务网咨询二期建设事宜，彼时，官方答
复称，目前，即墨区城乡建设局正组织对公共
自行车运行情况、社会效益情况进行评估。待
评估完成后，根据评估情况，适时开展公共自
行车二期工程。

时至今日，二期工程仍停留在纸上谈兵阶
段。日前，记者了解到，目前即墨区公共自行车
租赁点从最初一期工程30个已减至24个。

共享电动车受到青睐
公共自行车如何突围

近些年，随着共享自行车、共享电动车以
及公交接驳系统日益完善，公共自行车骑行
效率低、覆盖范围局限等问题日益凸显，发展
面临困境。

“共享电动车骑行快，取车还车很方便。”
居住在即墨东部的一位市民说，公共自行车
站点少，覆盖范围具有一定的局限性。日前，
即墨区在特定区域开始试点共享电动车运
营，为市民出行提供方便。记者注意到，市民
只要扫码就可骑行共享电动车，车筐内配备
头盔，并且还车点相对密集，还车更加方便。

公共自行车利用率的降低，也显现出资
源浪费、占用公共空间等问题。记者看到，不
少租赁点都建在人行道上，停在街边的车辆
落满灰尘，也对城市景观带来一定影响。

不可否认，公共自行车是一项公益民生
项目，不以营利为目的，其一小时内免费的收
费方式真正做到了惠民。

如今遭遇尴尬的公共自行车是去还是留？
如何让共享电动车和公共自行车互为补充、取
长补短，避免投资浪费和资源闲置，提高资源利
用率？市民希望相关部门通盘考虑和规划。

公共自行车为解决城市拥
堵，实现有序交通发挥着重要
作用。2016年12月，青岛市即墨
区首批600辆公共自行车亮相
街头，因绿色便捷深受市民喜
爱。如今6年多时间过去了，这
些布局在城市交通网络中的公
共自行车已失去往日风采。

车身布满灰尘、锁止器出
现故障、车体生锈……日前，记
者探访发现，曾经风光一时的
公共自行车使用率大幅降低，
陷入鲜有人骑的尴尬局面。公
共自行车到底该何去何从？

公共自行车对解决市民出行最
后一公里问题、缓解城市交通拥堵
有着积极的推动作用。

但是近年来，随着共享自行车、
共享电动车迅速发展，公共自行车
像被遗忘在街角的孩子，略显落寞。
如今，青岛市即墨区600辆公共自行
车月均骑行仅600人次，数据确实尴
尬，也从侧面反映出市民出行方式
的转变。

不单单是即墨，此前，全国已有
多地宣布公共自行车停运。从街头
一景到低调离场，公共自行车该何
去何从？一些专家和企业人士分析
认为，多地公共自行车“挥手作别”
已有前兆，其可持续发展长期面临

“内困外扰”。网点车桩少、投放车辆
少、注册流程复杂，便利性大打折
扣，很难吸引骑行者。

还有部分企业人士认为，共享
单车是市场资本化运作的产物，公
共自行车是拥有政府背景的民生服
务项目，各有利弊和特色，两者不是

“你死我活”的关系，还应实现互补
发展。 记者 宋祖锋

公共自行车系统出现之前，杭
州交通拥堵严重，“最后一公里”问
题困扰着广大居民。为此，杭州结合
本地实际，创立了全国第一个大规
模的自行车共享项目，倡导市民绿
色出行。

2016年，私营共享单车的兴起，
给杭州公共自行车造成了一定冲
击。2016年，杭州公共自行车的年租
用量为1 . 1541亿次，2017年，这一数
字跌至1 . 0125亿次，2018年，继续萎
缩至8708万次。

当时不少人偏
爱共享单车，“看不
上”公共自行车，主
因是“不方便”，比
如它们固定桩位、
不支持跨行政区域
还车等等。

为此，杭州公
共自行车系统作出
更多调整、探索和
创新，选择走技术
改造的道路。从2016
年共享单车出现
后，杭州公共自行
车系统连续进行升
级，除了加快实现
扫码租车外，还增
加了保证金在线扣
除功能，新增隔夜
还车、错峰还车功
能，使得公共自行
车全面进入“互联
网+”时代。

在 服 务 上 ，
2017年起，杭州公共
自行车全面推行24
小时服务，推出30
个义务维修点，2018
年，杭州公共自行车公司推出“实体
桩+电子桩”融合技术试点。

此外，不同区域的不同系统也陆
续实现互联互通，整个公共自行车系
统成为一体，方便市民跨区出行。

项目还构建了公共交通与自行
车换乘(B+R)及停车换乘(P+R)组
合交通模式，增强了市民出行方式
的机动性。如今，杭州的公共自行车
已发展成为全球最大的公共自行车
共享项目。据2022年12月的数据，全
市公共自行车总量达到11 . 6万辆，
日均租用量约25万人次。

据C40城市气候领导联盟发布的
数据，从2008年到2020年，杭州公共自
行车累计出租次数10 . 98亿次，相当
于减少5 . 49亿辆汽车出行，减少了
146.13万吨二氧化碳排放量。

若简单地将共享单车和公共自
行车视作对手，过于简单粗暴。杭州
公共自行车交通服务发展有限公司
总经理吴国雄说，他对公共自行车
一直很有信心，因为它的公益定位。
杭州公共自行车一直坚持1小时内
免费，同时，公共自行车与公交、地
铁建设配套，地铁修到哪里，公共自
行车就设到哪里。满足市民的需要，
公共自行车就有生存空间。

同济大学可持续发展与管理研
究所所长诸大建提出，资本市场助
推的共享单车并不天然与公共自行
车形成对抗竞争，若能协调统筹得
当，能否形成互补共赢的生态系统？

比如，南京公共自行车有限公
司曾与滴滴旗下的青桔单车合作，
这也是全国第一家公共自行车和互
联网单车企业合作的案例。

据21世纪经济报道、上观新闻等
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青岛市即墨区公共自行车

如今使用率大幅下降，少有人骑。

▲车座落满灰尘，车体锈迹斑斑、

设备发生故障，公共自行车长期遇冷。

公共自行车与共享单车
不应该“你死我活”
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